Dirigido y Redactado por el "Centro Verdad" Editor: Luis Cartin G. OFICINA: avenida 6a. oeste No. 6

LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Administrador Antonio Hernández Teléfono 428 Apartado III

República de Costa Rica

Año I

San José, sábado 20 de abril de 1918

Núm. 93

América Central

NOTICIAS CABLEGRAFICAS

LONDRES 18 - Of Cañoneo enemigo muy recio en la parte meri. dional del campo de batalla del Lys desde Sivenchy hasta el este de Ro. becq. El fuerte bombardeo de nuestras posiciones entre Locon y Robecq con tinuó hasta el amanecer; en el sector de Merlis repelimos aver tarde ataques locales. Mayores detalles de la bata lla en el bosque situado en el frente Nieppe Wytschaele establecen la gravedad de las pérdidad enemigas. el SE, de la colina Demmel la infan. tería enemiga atacó en 3 enormes ola das empujando para atrás ligeramen te a nuestra línea en un punto. Un contra ataque restableció completa. mente la situación estando poco des

pués de medio día completamente rechazado ataque por toda la línea En el sector de Bailleul el enemigo atacó 3 veces antes de m ediodía; en cada caso sufrió completo rechazo; ayer por la mañana la línea estuvo intacta por todo el frente.

WASHINGTON 18 .- Según comunica despacho oficial recibido de Francia, millares de familias se están muriendo de hambre de Bohemia especialmente en Praga y su vecindad, calculanse que hay un deficit de 100 mil panes diarios.

OTAWA, 18.-El corresponsal de la Reuter en el Cuartel Gral, britani. co comunica que las últimas 24 horas ha sido un período muy desagradable para el enemigo no hay duda de que l Ludendorff está diciendo a sus alemanes: «Mirad al mapa» nosotros res. pondemos: «Mira la lista de bajas».

PARIS, 18 .- Of. francés. En la región de Corbren y nuestra artillería castigó severamente fuerte destacamento del enemigo que intentó aproximarse después de cañoneo prepara.

El enemigo hizo varias irrupciones en Champagne por la derecha del Mosa y especialmente al E. del Bois Caurier, las que repelimos tomándole

LONDRES 18. - El fuego de la artillería alemana botó la famosa virgen inclinada de la Catedral de Albert la que cayó el martes en la plaza hecha añicos.

AMSTEDDAN 18 - Despacho de Budapest comunica que se ha escogido a Bureau para reemplazar a Czernin pues además de poseer la confianza del Emperador tiene conocimiento intimo del funcionamiento del Ministerio de Relaciones Exteriores. El martes el Emperador partió de Budapest para Viena acompañado de Bureau.

LONDRES 18. - Refiriéndose Maurice a la ofensiva alemana dice que el ejército británico está desempeñando un papel que muchas veces ha des empeñado. Los británicos han soste nido por espacio de un mes una marillada estupenda pero prometen a guantarla sin romperse. La enorme tarea todavía está haciendo está demos. trado por las siguientes cifras: en la batalla de Armentiers los alemanes han empleado hasta ahora 28 divisio. nes y desde que inauguraron la ofensiva el 21 de marzo han empleado 126 divisiones. De éstas los británicos solo han combatido 79, los franceses 24, y los anglo-franceses juntos 23. De las divisiones que han combatido los británicos 28 han peleado dos o tres veces. De los que los franceses combatieron cuatro han peleado dos veces y de los que combatieron los anglo franceses quince han peleado dos y una tres veces. Es asunto desagradable de aguantar semejante martillada y la única pregunta que se puede hacer en las circunstancias es qué se han hecho las reservas. No obstante el hecho que el ejército francés es más grande que el nuestro, nosotros hemos aguantado el exceso de las batallas. No hay motivo, no desesperar si considerase la situación del punto de vista general y si consi deramos nuestros grandes sacrificios en las batallas como parte necesaria en el gran drama.

GINEBRA, 18 -Los diarios aus troalemanes écutif ú n'h-b ando de próxima gran ofensiva en Italia. El Vossche Zeitung dice que en la primavera suiza verá puesta a dura prueba su neutralidad especialmente cuando los austro alemanes pasen de la defensiva a la ofensiva. Los guardas de los campamentos de prisione ros en las poblaciones del Rhin se han reducido porque se necesita hasta el último soldado para la campaña en Occidente. De consiguiente las evasiones de prisioneros son frecuentes, pasando los prófugos el! Rhin hasta Suiza. Ayer llegaron a Berna un americano, tres ingleses con diecinueve franceses, todos exprisioneros de guerra; pasaban alegremente por las calles; todos dicen que los alemanes ocultan sus pérdidas en el frente occidental. También dicen que Alemania padece de hambre. El chocolate dos libras esterlinas el kilo y el jabón 30 francos la libra

PARIS, 18.—Cuando se llevó a Bolo al despacho para cumplir con las formalidades legales correspondientes a su retirada de la cárcel para sufrir la última pena, rehusó firmar el registro. Los oficiales insistieron; entonces Bolo contestó con voz de au toridad "Soy yo quien mando aquí» ya nadie me puede imponer su volun. tad." Después de la ejecución el Capellán encontró dos pañuelos bordados puestos sobre el corazón y perforados por las balas. Uno se le entregó al hermano y el otro a la viuda.

WASHINGTON, 18 .- La Secretaría de Estado tiene confirmación del nombramiento de Durian.

WASHINGTON, 18 .- Despacho oficial recibido de Francia comunica que el comité de la unión de los partidos nacionales alemanes y austriacos adoptó una resolución expresando pena por la dimisión de Czernin v declarando que no debe modificar el nada la política internacional.

PARIS, 18.-Durante el bombardeo de ayer murieron o mujeres y dos hombres a causa de la caída de un proyectil cerca de un taller. Cuando estalló los fragmentos pasaron por una pared de vidrios que divide el patio del taller donde trabajaban mujeres. Hubo pánico que pronto fué calmado; en media hora los estropeados se hallaban en el hospital. Otro proyectil cayó sobre una lancha en el río dividiendo en 2 lados. Los tripulantes se z imbul eron y así se salvaron.

LONDRES, 18 .- Hundimientos durante la semana: mayores de 1600 toneladas, 11 menores, 4 y 1 pesquero. Atacados sin éxito 12; zarpe durante la semana 3454 arribos 2211. La cámara de los lores pasó en segunda lectura el proyecto de ley de potencia varonil.

Las autoridades y los comerciantes

La nueva Lev de Abastos ha entrado en vigor. ha sido hecha para sa tisfacer un anhelo del pueblo para proporcionarle víveres baratos. Esa ley es amplia y pone en manos de las autoridades una fuerza ilimitada que debe ser prudencialmente empleada aquí donde no siempre los encargados de los puestos públicos son idóneos.

Las autoridades deben proceder con sumo cuidado y de tal manera que no se hieran ni los intereses de los productores, ni los de los comerciantes.

Tanto de unos como de otros necesita al consumidor y el Estado, y co mo unidades de la sociedad, deben tener prerrogativos y consideraciones.

Ha sido costumbre ver tras cada comerciante un aprovechado y un aprovechado de negra conciencia; bien puede serlo así pero no en regla general, pues entre el gremio hay como en todo, gente honrada.

Debe llegarse al convencimiento de que el propio productor o cosechero no puede hacer venta directa de sus artículos pues le ocasiona una pérdida enorme de tiempo, amén de múltiples molestias.

Por eso ha venido el revendedor que le economiza el tiempo al produc tor y que luego distribuye su mercadería al público.

Limitemos la ganancia de cada uno bajo un porcentaje que de mutuo con· venio se puede fijar y no laceremos intereses. El detallista necesita vender y cubrir las tasas municipales y nacio nales que tan fuertes son en estos momentos, necesita sacar los gastos de comercio de su negocio y su propio mantenimiento.

Si lo estrujan por completo le arruinan y en las fuerzas sociales económicas debe haber equilibrio e igualdad para todo.

Estás sugestiones nos vienen ahora con motivo de varios choques que han ocurrido entre comerciantes y autori dades

Es creible que aunque la mejor buena fé ha animado al gobernador señor Güell, ha errado varias veces con perjuicio de los negociantes, los cuales por no recurrir al caro expediente de los reclamos administrativos o judiciales han soportado todo con esa paciencia tica que ha atrofiado

nuestro carácter. Comerciantes ha habido q' honradamente han obtenido ciertos víveres a un precio v la autoridad los ha obligado a venderlos a otro inferior.

La suspensión del orden constitucional y los últimos aspectos de la política interna del pais, han hecho que los perjudicados soporten todo.

Pero ya ha llegado el caso de un reclamo judicial según informes reco gidos, y antes que los conflictos ven gan entre los gobernados y las autoridades, es necesario poner orden, ajustarse a la rectitud y ser justos.

Se ha dicho que el señor José Mª Pinaud ha levantado una protesta contra el señor Güell y el hecho debe evitarse. La autoridad debe llenarse de prestigios y evitar las litis que resultan malas. Ahora hay a qué atenerse (antes no), pues a estudiarla y cumplirla dando por aparte lo del César y lo de Dios, sembrando justi cia y creando una sana inteligencia entre productores, comerciantes y consumidores.

La ley prevee todos los casos y hasta sin la tramitación; pues que así se haga sin perjudicar a nadie, pues todos tenemos derecho a ganarnos algo por nuestras diligencias.

El cuidado debe ser mayor entre las autoridades infériores y de pueblos pequeños pues son muy ignorantes e incapaces de interpretar una ley.

El Sr. Johanning, hombre preveni. do y acatador de la ley, ha enviado ya una circular a sus dependencias a fin de que se eviten molestias y dis gustos, que a última hora son pagados por el gobierno que carga con los platos rotos.

Así pues confiamos que la nueva ley no traiga más conflictos y perjui-

Los gobernadores deben desplegar en estos momentos mucha inteligencia y celo, y tanto ellos como los jefes políticos y agentes de policía deben estudiar cada caso, consultando si se quiere, para no traer conflictos que siempre resultan odiosos.

Velemos por los intereses del pueblo, pero no perjudiquemos a una parte de él, a los comerciantes que son los sostenedores de las rentas nacionales y locales.

es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel de la Biblioteca Nacional "

Bandà de salteadores

Parece que por la frontera de Nica: ragua se ha introducido un grupo de malhechores que en esa república se ha entregado al merodeo en las haciendas de ganado y que intenta sin duda h cer lo mismo en nuestro terriorio. Las autoridades guanacastecas han realizado los aprestos necesarios para batirlos en toda forma.

Incendio en un trapiche

En la noche del 16 del mes actual un incendio destruyó en San Pedro de Poás un galerón de un trapiche con todos sus accesorios y que pertenecia a don Casto Murillo Rodríguez. Se supone que el siniestro fué ocasionado por mano criminal. El Alcalde instrumvolviándose cosamido atodos ulosa díasaja ye la sumaria del caso.

"Eos" y la Ley de Abastos

Con honda y dura sátira trae a colación la revista "Eos" en el cuaderno de abril en curso, un artículo con el epígrafe: «El Edicto de Diocleciano»; en el cual, con citas del publicista jesuita P. A. Castelein, hace notar que el dicho "Edicto del maximum" sobre abastos, ocasionó en el Imperio Romano la declinación de la agricultura y el aumento hasta las nubes del costo de la vida: todo ello, para criticar la actitud de nuestro Congreso con la «Ley de Abastos» y terminar con esta epifonema sangrienta: "Señores del Congreso y de la prensa: de Diocleciano, las lechugas"!

Juzgo yo, también que la "Ley de Abastos" es una triste Ley, como son leyes tristes otras muchas que las circunstancias imponen y son cual baños químicos reveladores de que en Tiquicia «hay mucho podrido».

Esa Ley, que fuera criminal en tiempos normales y condenada por toda la Economía Social y hasta por el Derecho Natural, viene a ser en nuestros tiempos anormales-(como fueron los de Diocleciano cuando publicó su Edic to,)-un supremo esfuerzo, o uno de los varios esfuerzos supremos que deben hacerse para salvar al pueblo, según aquel gran axioma: «salus populi suprema lex», la salvación del pueblo constituye la norma suprema de la legislación.

Hoy en dia con motivo de la guerra europea, en los países beligerantes y en los no beligerantes pero sometidos a las tremendas consecuencias de ese desastre mundial, por esas mismas consecuencias y por el grito estridente de la miseria, los Gobiernos, al par del Gobierno de Diocleciano, han debido hasta invadir el derecho de propiedad indirectamente, señalando precios a los artículos de primera necesidad para contener la intemperancia cruel y desenfrenada de los explotadores, que, aprovechan las difíciles circunstancias de las sociedades para satisfacer su sed devoradora de oro y, de riquezas y tiranizar impune y maquiavélicamente al proletariado.

Esto se le olvidó a los señores articulistas de "Eos" consignarlo, para ser justos en su amarga crítica.

No advirtieron a sus lectores que aquel Edicto fué dado en circunstancias en que el Imperio Romano estaba en pie de guerra contra alamanos, yutun gos, persas, cuados, yazigios, germanos, sármatas, sajones y francos, amén de las revueltas intestinas: todo lo cual obligaba al Imperio a restar por millares de millares los brazos a la agricultura, y así se encarecerían los víveres y la ocasión se brindaba a especuladores y explotadores sin entrañas, para pagar mal los salarios y exigir precios fabulosos por los viveres, como sucede actualmente entre nosotros; hasta venir a ocasionar la primera espantosa revolución del pueblo rural en la Gallia de los llamados Bagaudos que tanta sangre oca sionó en aquellos tiempos de miseria.

Quizá no lo quisieron notar así los señores articulistas con objeto de sacar su consecuencia en contra de la Ley de Abastos a saber: que por el Edicto de Diocleciano, «la producción declinó y el costo de la vida subió hasta las nubes» y que sucederá lo mismo en Costa Rica.

No nos parece esa conclusión hija de la filosofía histórica, toda vez que la primera y la principalisima causa de dicha carestía y costo de vida fué causada por los brazos que las innumerables legiones de soldados restaban a la agricultura romana y por la espantosa intemperancia de los agiotistas con la miseria del pobre pueblo.

Así, vistas aquellas circunstancias, el "El edicto del máximun" de Diocleciano, fué salvador del pueblo así como habría resultado inmoral el mismo Edicto y resultaría inmoral la Ley de Abastos, en circunstancias nermales, par ticularmente cuando se diesen esas medidas en un país sabiamente gobernado y compuesto de probos ciudadanos, en que la ganancia del obrero estuviera bien nivelada con las exigencias de la vida.

Por deficiencia cruel de lo último que apunto en nuestra Tiquicia, se advierte que ese espantoso desequilibrio del jornal obrero, (asunto que ni 'Eos' ni la prensa, a excepción de "La Acción Social" han querido tocar quizá por enojoso cunnto importante) constituye el verdadero cáncer de nuestra situación social, que, a seguir así, ha de estremecer a todo hombre honrado por lo espantoso de las posibles consecuencias.

Urge que todos pongamos nuestro grano de arena en el remedio a ese mal, antes que buscar chinillas jurídicas en los campos de la Historia, para, redondeadas según la intención, tirarlas con ademán gracioso a los esfuerzos en procurar el alivio de la clase pobre.

Yo soy el primero en juzgar que la Ley de Abastos, SOLA, sin otra Ley efectiva que regule la exportación de víveres y carnes de modo que no queden subterfugios ni escapes para trampas, ... y sin otra providencia por la cual el Gobierno ampare a los obreros en sus demandas de aumento de jornal hasta el canon de la justicia, esa Ley de Abastos podrá ser de escaso resultado; y peor si no se vigila la honradez en su aplicación, para que no llegue a ser arma de venganzas en manos de agentes que no tengan "segundo piso" como decía un mi amigo muy genial, cual sucedió con aquella vieja Ley de Profilaxis que en manos inicuas vino a trasformarse en recurso efectivo para corromper honestidades, antes que en medio de precaver contagios, para lo cual había sido es-

Por lo pronto, la Ley de abastes és un durísimo remedio, un remedio animal, para un mal espantoso que así lo reclama; y como será completada a no dudarlo por la Ley sabia de exportaciones de víveres y carnes y las medidas urgentes para la nivelación de jornales, no estimo justa la recriminación firmada con dos nombres prestigiados, cual si viviésemos en circunstancias normada. les y esa Ley fuera brote de entusiasmos necios, antes que del hambre del proletariado que puede ser hambre, que, si se explota más, ruja con el bramido de fiera acosada: y, entonces ¡Ay de Tiquicia! ¡Ay de todos nosotros!

R. V. R.

LA POUPEE ELIAS VARGASM.

Establecimiento de abarrotes, licores y víveres, que está situado 300 varas al sur de la Botica Francesa

El propietario de este establecimento garantiza a sus favorecedores la calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afabilidad en el trato.

TRIBUNA LIBRE

Cosas de la Oficina de la Tributación

Corre por avenidas y calles y hasta | por caminos y sendas, de esta Costa Rica infortunada v digna por mil titulos de mejor suerte, la especie que, el señor Director de contribuciones cobra a los propietarios de menor cantidad de tres mil colones, exenta por la ley de pagar el impuesto, y que oportunamente no hayan hecho su declaración, la multa correspondiente, conforme a su criterio de jurisconsulto.

Y yo le pregunto al señor Aragón, apelando a su respuesta, si es contraria a mi criterio, para ante los mejores juristas nacionales: ¿Los particulares dispensados por la ley de pagar contribuciones deben no obstante abonar multa? La contestación la daría, a no dudarlo, no un estudiante del primer curso de la Escuela de Derecho, sino cualquier jovencito que tuviera algo de sentido común.

La multa se ha establecido para los defraudadores del Fisco, y naturalmente, en el presente caso, sólo deben pagarla aquellos que no hayan hecho la manifestación de su propiedad en su debido tiempo. y cuyo valor esté sujeto al impuesto, según la ley. Y si el Estado ha cobrado a algunas personas la correspondiente multa, sin llegar ei importe de su patrimonio a tres mil colones, debe devolverla al interesado.

La interpretación legal del contexto de una ley no está al alcance de quie nes no profundicen el Derecho, y por tanto debe dejarse para la gente peri

Yo mismo pudiera extenderme en criticar, cual lo merece, muchas disposiciones de las leyes de tributación; pero, por ahora, no diré otra cosa, si no que, si los propietarios cuyo haber no llega a tres mil colones, (debió de cir no pasa pera comprender los de esa suma) están exonerados de abonar contribución, los que posean, por ejemplo, 3 500 colones chan de pagar por toda esa cantidad o por 500 colo nes solamente? Indudablemente que sobre este último importe, pues de lo contrario la justicia y la equidad estarían divorciadas de nuestro sistema de impuestos. Por eso los tres mil colones deben rebajarse en todo caso, de las propiedades de mayor valor; de modo que el que tenga 6.000 pague única mente por 3.000, y el que posea.... 20.000 por 17.000. Así habría hasta mejor voluntad para las declarciones. MANUEL V. FERNANDEZ

Vida Social

-La estimable señora doña Raquel González de Herrera se encuentra delicada de salud. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

-Llegó de Tabarcia don Diego Cordero.

-Para Turrialba partió don Alonso Pérez Calvo.

-Se encuentra entre nosotros ya bastante mejor de salud nuestro amigo don Ramón Araya.

-Continúa delicado de salud el caballero don Benjamín Piza. Deseamos mejore pronto.

-Estuvieron en esta capital procedentes de Heredia la Srita. Benigna González y don José J. González

-Delicada de salud se encuentra la señora doña Adelina Mora.

-Uno de los niños de don Celím Arias M., se encuentra enfermo.

-Para Cartago partió don Nicolás Casasola.

Si tiene Vd. la piel irritada y cubierta de granos, la ZARZAPARRILLA DE CHAN-NING puede darle excelentes resultados. Preparada especialmente para combatir estas enferi

Mesa revuelta

* Que lo del dulce está resultando una lata pues cuando menos pensamos tenemos que beber tibio. * Que la ley de abastos no ha entrado en todas partes, como por ejemplo en las sastrerías donde aquel refrán de vestir al desnudo se ha transformado en explotar al desvestido. * Que don Manuel Aragón aprieta el tornillo a todo mundo con sus multas y que a veces exige mucho sin considerar a los pobres. * Que es una lata eso de pagar en oro y ganar en cuponcitos. * Y que es otra calamidad el día necroló gico de La Información. * Que algunos señores de la espada no saben dar voces de mando, por lo que les debieran recetar unas lecciones de táctica. * Que al único que no han metido en bolas es al amigo Calsa-miglia que en Liberia duerme el sueño de los justos. * Que algunos profesores que renunciaron de La

Normal, están arrepentidos. * Que don Fernando Borges no puede escribir ahora sus minucias políticas que tan famoso lo hicieron. Informal, el diario que tira 3.200 ejemplares va no es célebre porque no ha vuelto a agitar la pandereta y las castañuelas de la aduiación y saben ustedes la causa?-Psist...La evolución...sin...sin R.

Bolalarueda'

Función a beneficio de una escuela

Esta noche dará la Compañía de Operetas y Zarzuelas que actúa en el Teatro América una función a bene ficio de la Escuela de Niñas Nº 1. Se pondrá en escena la opereta «La Princesa del Dollar». Los precios son bají

Excesos en la comida y bebida probablemente causan más males que cualquier otra cosa. Ayulas PILDORAS DE DAVIS PARA EL HI-

Sin Cristo

En La Comune unos desenfrenados salvajes siembran de muertos las calles de París. Son hombres sin Cristo.

En Barcelona llevan el desenfreno. la orgía, el furor, el fuego, la sangre por los conventos, por las iglesias, por los ásilos de caridad. Son hombres sin

En Portugal asesinan a la familia real en pleno día, y establecen la república de la brutalidad y la barbarie. Son los carbonarios, hombres sin Cristo.

En Londres se deftenden en casas como en castillos a tiros contra las autoridapes. Son hombres sin Cristo.

En Paris los apaches cercan la ciu dad y se pasean en ella sembran do el miedo y el robo por todas partes. Son hombres sin Cristo.

En Cullera cometen las más viles y vergonzosas acciones, negándose has ta a la piedad natural de la humanidad más rudimentaria. Son hombres

R., S. I.

AVISOS EC

Cada 25 palabras conserción. Cada cinco ceso, cinço céntimos ma tamos anuncios por mer

SE DESEA alquilat Entenderse con s Moderno, Cuesta de M

TIPYWRITER mare uso y precio equitati girse Apartado 1063.

LOCAL. Se alquila u para billar o para ca frence a La Poupée, 300 tica Francesa

HASTA # 9000.00 s tas apartado 686.

SE compran muebles aunque estén rotos e clase de objetos útiles. Se Se cortan vidrios, se Taller detrâs del Colegio d

SE vende una casa cón del Atlántico en esta o

En La (

Depósito pern OSTIONES 1 Gran surtido de vin las mejores La variedad más gr fino

TELEFON

Dr. Rafael Ca Tiene su consul al Oeste del H Avenida 2ª Este.

Paraguería LA

La meior en su ramo : Se garantiza todo

en esta casa :-: No olvio 50 varas al Sur de El C Pronto recibiré telas pre y sombrillas. Se compra M

GAN

Se vende barata condiciones una situada 75 varas iglesia de La De informes en esta

José Astúa Aboga

Oficina: en su casa Negocios civiles y Despacho tod

Vermicida

El mejor remedio brices, de un efecto fensivo para la salu No contiene sustance

De venta en toda

NOMICOS

25 céntimos por o fracción de ex-nserción. No acep-cuatro inserciones.

n la pulperia La

ORONA, segundo sedesea una: diri-

o esquinero, propio niceria. Está situado zaras al Sur de la Bo-

atos, de ocasión' mal estado, y toda enden mueble pran vidrios enteros cortados a la medida. e Señoritas.

noda por la Estación ficina se informará.

ieisha anente de

RESCOS os y licores de riarcas ende en confites

Nº 439

Iderón M. torio 50 varas

tel Francés.

JAPONESA

aguas y sombrillas. rabajo hecho e Ud. La Japonesa meta, la Merced. bias para paraguas ANUEL REGO

i A

y en buenas casa pequeña al sur de la lorosa, para Administra-

Aguilar ot

le habitación. criminales. o el día.

Vegetal

ontra las lomeguro e inode los niños. s venenosas.

las boticas

Crónica Científica

Las Ciencias v las Industrias

Nunca se ha visto mejor la impor- ! tancia de una educación sólida como en la presente guerra. Las revistas de Inglaterra y Francia, hace más de tres años, vienen tratando la cuestión con toda amplitud, y quien quiera estudiar como están la enseñanza técnica en las Universidades y academias, en las naciones beligerantes, lea las revistas científicas y se formará una idea del adelanto de unos pueblos y de las grandes deficiencias de otros. La guerra ha descubierto lo que nadie imaginaba. La guerra ha sido y sigue siendo iminentemente científica, y quien no esté al tanto de lo que son las cien' cias y de lo que sirven para las indus. trias, y para la vida práctica, no se podrá formar idea de la verdadera situación.

Inglaterra y Francia han hecho confesiones muy amargas; las dos han reconocido como muy superior la maravillosa organización de Alemania, no solo en lo puramente militar, sino en la aplicación de las ciencias a la industria v en las investigaciones cien. tificas que los Profesores alemanes han llevado a cabo antes y después de la declaración de guerra.

¿Y qué hacen las naciones ante el espectáculo que se presenta a sus o-

Notase un movimiento general por mejorar la enseñanza técnica. Por a hora me fijo en Inglaterra, que es la más interesada actualmente: sus enseñanzas pueden ser muy provechosas para otras naciones, como Nicaragua, Cuba, Bolivia y el Ecuador, las que harán bien en asimilar a sus "poderosas flotas" de combate. ¿Cual es el estado técnico de Inglaterra, es decir, la aplicación de las ciencias a la indus tria. y a la vida práctica al estallar la guerra? La respuesta no la darán los mismos ingleses. Voy a resumir lo que dice la "defensora de la raza lati

"Los sucesos de la guerra han servido para descubrir de un modo sorprendente nuestros defectos en todo lo que se refiere a la apticación de las ciencias a la industria. Las grandes industrias de telas de Lancashire y Yorkshire, muchos importantes departamentos de química e ingeniería, la producción de vidrios para anteojos, un gran número de productos para la medicina, todo puede decirse que dependía de Alemania

¿Quien no ha oído hablar de los apuros de Inglaterra en lo que se refiere a materias colorantes? «Nuestra patria,

decía el profesor Franklin, está ahora segando la cosecha de humillaciones que sembró por su propia mano, a pesar de las reclamaciones repetidas hasta la saciedad, durante una gene ración entera por los químicos de profesión. El desprecio sistemático de ciencia química y el descuido o, mejor dicho, culpa de los industriales en servirse de los más eminentes químicos, pudieron dar por único resultado, que todas las industrias que estaban pendientes de una sólida formación química, fueron llamadas a desaparecer de Inglaterra y pasar a manos de los que están preparados no sólo a aplicar a la industria nuevos descubrimientos químicos, sino también a proseguir las más variadas investigaciones, con la esperanza de descubrir, tarde o temprano, secretos que proporcionarán ventajas a sus empresas comerciales».

Nada hay en Inglaterra que no re conozca su inferioridad ante los mara villosos progresos de la industria alemana. No se fien los lectores de lo que dicen algunos diarios, oigan a los profesores de las universidades y a distinguidos escritores de revistas científicas. ¿A qué atribuyen éstos el descalabro de su nación? A la mala instrucción de los industriales, a la ignorancia supina de los gobernantes y legisladores, a una política rastrera de los partidos. "Nuestros industriales, decía la revista Nature son unos igno rantes en química, cosa que viene ya de antiguo, como fruto del inveterado sistema de educación. Pero tal igno rancia trae consigo otra consecuencia aún peor, y es la decepción de confiar sus industrias, a gente que ignora la química aunque sean ingenieros'

Sobre esto de la ignorancia, tanto de los industriales como de los legis ladores y gobernantes han escrito cosas tan amargas, que realmente se nos haría difícil creerlas, sino las hubiéramos leído.

Inglaterra ha despertado del letargo en que yacía y ha conseguido remover la opinion pública.

El gobierno se convenció de que el espiritu científico estaba casi por los suelos en muchas industrias y de que urgía remediar tal estado de cosas. Formaronse varios comités, con el fin de resolver los problemas reuniéndose los hombres más eminentes en cuestio nes científicas e industriales, todos vieron la necesidad urgente de fomen tar las investigaciones en las universi dades, facilitar el trabajo a los Profesores, remunerar a los científicos; en una palabra, Inglaterra se persuadió que tenía un largo camino que recorrer para competir con Alemania que por lo mismo era necesario aplastarla a todo trance.

Pero no crea el lector que este estado de cosas se podía arreglar así como así. Fijese el lector en los siguientes datos y verá que entre Inglaterra y Alemania, existía una diferencia muy grande, en cuanto al apoyo que prestaban sus respectivos gobiernos a las Universidades y Laboratorios, siendo por consiguiente muy difícil a los ingleses hacer investigaciones con la perfección que las llevaban adelante los alemanes.

La Universidad de Leipzig recibia anualmente del gobierno alemán cien mil libras esterlinas. El gobierno inglés daba a todas las Universidades de la nación, cuarenta y cinco mil, menos de la mitad de una sóla alemana.

Inglaterra tiene un Laboratorio Nacional en Feddington. El gobierno concedía un crédito de siete mil libras por año, las demás entradas venían de instituciones y personas particulares que enviaban sus aparatos para ser comprobados y examinados pagando un tanto por el trabajo hecho en el Laboratorio.

Hace poco el gobierno añadió siete mil quinientas libras más por las ex periencias que se hacen para solucionar los problemas de la Aeronaútica.

En cambio el gobierno alemán hace muchos años que votaba setenta mil libras para el Reichsaustalt de Berlín y sin duda alguna el crédito, será en tiempo de guerra mucho ma yor por las numerosas consultas a que tiene que responder. Estos datos dan una idea de la diferencia grande que había en los gobiernos inglés y ale mán, acerca del modo de apreciar el valor de las ciencias en la vida industrial y práctica.

Mucho pueden aprender los gobiernos, si es que quieren levantar el nivel de la enseñanza, ante el espectáculo que ofrecen las naciones beligerantes. Amigos y enemigos dirigen la vis ta a Alemania. Nótase en los Estados Unidos, un movimiento general para poner en práctica las enseñanzas de la guerra, no hay persona instruída que no reconozca el trabajo gigantesco de los alemanes, en todo lo que se refiere a las ciencias y a las indus.

De todo lo escrito se infieren dos verdades que voy a indicar brevemente. La primera, es que la prosperidad

material de una nación y su seguridad dependen en buena parte del progreso industrial. No basta tener hombres, no basta tener riquezas, ni tierras fér. tiles. El engrandecimiento de la patria debe fundarse en la agricultura y la explotación de las industrias que vayan naciendo en el suelo patrio. Pero; puede haber industrias que meres can el nombre de tales sin tener por base las ciencias?

Están en un gran error los comerciantes e industriales que, siguiendo la rutina, no acierten a ver el cambio radical verificado en estos treinta años tanto en la agricultura como en la industria. Las naciones más adelanta das proceden hoy día científicamente en la producción de los artículos que quieren exportar, y aún aquellas que hasta ahora se habían descuidado en este punto, empiezan a emplear otrosprocedimientos. Los Estados Unidos son un buen ejemplo de semejante

La segunda, que nunca debieran olvidar los gobiernos (en general) y los padres de familia, la importancia de una sólida instrucción.

Los sucesos de la guerra han causado una profunda sensación en Inglaterra. Quiere la nación reorganizar completamente la enseñanza elemental y superior, según los planes alemanes (lectores: dejaros de apasionamientos) no es esto el mayor triunfo, del gobierno alemán.

Muchas son las reuniones que han tenido la Asociación de Matemáticas y la de las lenguas clásicas y modernas con el fin de coordinar las diversas materias y darle a la enseñanza un carácter más práctico y acomodado a las circustancias del progreso moderno.

La instrucción técnica es indispensable en la industria; al frente de las fábricas deben poner gente que haya cultivado por mucho tiempo las ciencias y aún entre los obreros y los aprendices es indispensable infiltrar el espíritu científico. Tales son las últimas resoluciones tomadas en las reuniones de las diversas Asociaciones

Dr. José C. Vivas.

Restablecido

Hemos tenido el gusto de ver ya completamente restablecido al estimable caballero don Miguel Macaya. Mucho nos alegramos.

FUME USTED HUECOS

20 elegantes cigarrillos de tabaco delicioso por 25 cts. con papel de arroz, canela o trigo, de venta en

a Marina

Apartado 797 :-:

Teléfono 584

Para los comerciantes precios especiales

Eduardo Castro Saborío

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.
permanecerá en su despacho todas las horas|que el servicio requiera. Háblese y permaneccial teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sist

UTILES PARA ESCOLARES El mejor surtido y los precios

más bajos

Librería de Jaime Tormo

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND

TRIGO! TRIGO!

Desde el primero de abril próximo compro trigo y semilla de higuerilla puesta en mi molino en San José o en mi finca del Tuetal en Alajuela

SANTIAGO FERNANDEZ

FI Comercio al vuelo

- * Los señores Cuesta & Co., apreciables comerciantes de esta plaza han trasladado sus oficinas y depósitos de mercaderías enseguida de la casa de don Rafael Iglesias. Notificamos esto al público de acuerdo con una circular que hemos recibido y que mucho agradecemos.
- * El domingo aparecerá nuestra se gunda edición en colores, superior a la primera que tanto éxito tuvo.
- Don Guillermo Echeverría ha re suelto trasladar su negocio de ferretería 200 varas al Norte del Kiosko del Morazán, pero antes de hacerlo ha resuelto bajar sus precios. Es esta una magnífica ocasión para el público que puede lograr una oportunidad especial.
- * La clientela de nuestros amigos los señores Peralta, los más hábiles teñidores del país ha aumentado considerablemente durante los ú timos días con razón de sus excelentes trabajos. Nada más económico que teñir ahora un traje, sea de hombre o mujer y de jarlo cual nuevo, lo que se hace con pocos colones. Nuestros amigos deben tomar nota de eso y aprovechar la

oferta especial que los señores Peralta hacen en la actualidad.

- * La casa Trejos ha recibido el libro «Mis cuatro anos en Alemania» por Mr. Gerard, el último Embajador yanki ante la Corte Imperial de Berlin. Es en tomo interesante que encierra mil revelaciones diplomáticas y que ilustrà mucho a las personas que siguen de cerca los asuntos de la gue rra. Como quedan pocos ejemplares lo avisamos a los bibliómanos.
- * Don Santiago Fernández está dispuesto a comprar todo el trigo que le lleven a su molino. Paga buenos precios y se encarga también de molerlo por cuenta de los productores.
- * La casa Lines activa muchísimo la reconstrucción de su edificio. Muy en breve estará al día el salón de máquinas que respetó un tanto el fuego. En cuanto a la librería cada vapor v cada correo trae novedades a doña María v. de Lines. Los precios se han acomodado a la situación y tras los mostradores encontramos siempre a los buenos amigos Valverde y Pujol que son tan conocidos.

GANGA! GANGA! GANGA! IVEA UD. QUE GANGA!

Es la que ofrezco en el BAZAR DEL MERCADO a los hacendados cafetaleros, azucareros etc; para que con mucho menos de la mitad de su costo, puedan hacer la instalación de tubería para conducir el agua.

IISON 500 TUBOS!!

los que acaban de llegar de 4" de diámetro por 18 a 20' de largo, los que por haber sido obtenidos en remate y estar oxidados en la superficie, los vendo al ridículo precio de 🐧 25.00 cada uno, pues, de traerlos ahora, no costarían me

JOSE ESQUIVEL A.

La Librería Española

María v. de Lines

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía. Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.

APARTADO 314 - TELEFONO 38

La correspondencia de negocios diríjase á

LIBRERIA ESPAÑOLA

SAN JOSÉ

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR

Uselos y quedará satisfecho de su compra.-AL POR MAYOR SAN JOSE.-Frente al Royal Bank. - LIMON.-Frente al mercado

Guillermo Niehaus

Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.-Pídala siempre.

Tue Calle Central lado sur San José Costa Rica LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

de JOSE AVILES (a) VALBUENA DRAN BARATILLO DE CARTADO

AVISO

La Pastelería Nacional de Moisés Artavia se ha trasladado 100 varas al sur de La Bicicleta, local que ocupó La Panadería Central. Se atienden todos los pedidos. Tosteles finos de toda clase al 40 por ciento.

ALMANAQUES PARA 1918

El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica

En rústica © 2.00. En pasta © 2.50

Almanaque Ilustrado Hispano-Americano. En pasta © 3.00
Almanaque Bailiy-Baillière o sea Pequeña Enciclopedia pepular de la vida práctica.

En rústica @ 1.50. En pasta @ 1.75

Almanaque de los Amigos idel Papa. Agenda de Bolsillo para uso de particulares. Un dia en cada plana

Con dos dias en eada plana (1.50 Dietario Centroamericano. En Pasta @ 1.50

Calendario esfoliador del Corazón de Jesús, († 1.25, Taco pequeño suelto († 0.50

Calendarios esfoliadores comunes a C 0.50, & 1.25 y C 3.50

EN LA Librería Lehmann

(SAUTER & Co.) San José, Costa Rica

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado du rante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Empresa de Funerales y Carruajes Manuel Polini

Desafía precios y servicios

Mande teñir su pañolón, rebezo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO

VICENTE PERALTA FLORES

Adoración Nocturna

El lunes martes y miércoles 22, 25 24 respectivamente del mes de Abril, se celebrarán en la Capilla del Seminario a las 61/2, tres misas regla mentarias por el descanso eterno del alma del finado y excelente socio adorador don Rafael Franco. Se invita a los socios para que asistan.

LA DIRECTIVA

Una renuncia y un nombramiento

- -Don Aristides Sánchez Serrano Oficial Mayor de la Imprenta Nacio nal, ha renunciado, irrevocablemente.
- El ha sido un empleado cumplido y muy activo y su separación será bien sentida.
- -Don Juan Arias Romero, ha si do nombrado miembro de la Junta de Abastos por parte del Municipio. Mucho esperamos del buen amigo, a quien no le envidiamos el cargo.

La Junta de Abastos se reunirá es ta noche y sus disposiciones empezarán a regir el 1º de Mayo.

Notas cortas

BUHONERO MUERTO

En el camino que de San Ignacio de Aserrí conduce a Palmichal unos campesinos encontraron el cadáver ya rigido del vendedor ambulante Artoro Tap ack. Esto ocurrió el 10 del ac tual. El cuerpo no presentaba lesión alguna, por lo que en su fallecimiento hay que desechar toda idea de mano criminal, siendo indudab'è que se de bió a un súbito ataque.

LA CRUZ ROJA DE REGRESO

Anteayer llegó de El Pozo a Punta renas una lancha conduciendo de regreso al Dr. Fallas y demás miembros de la Cruz Roja. El resto de la expedición militar debe arribar hoy o mafiana a Puntarenas.
del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juve

Los empleados de la Nacional y el Sr. Gagini

Los empleados y obreros de la Imprenta Nacional que tanto han sentido la separación de su Director y que riendo hacerle un obsequio dispusie ron regalarle un magnifico cuadro al crayón del inmortal Cervantes, trabajo debido al crayón del artista don Antolin Chinchilla.

El señor Gagini muy agradecido de sus compañeros les dió la siguiente respuesta:

"C. Gagini agradece profundamen" te a sus compañeros de la Imprenta Nacional su precioso recuerdo y al despedirse de ellos hace votos por su felicidad y porque perseveren como hasta aquí en la senda del trabajo honrado, de la puntualidad y de la sobriedad."

Aplaudimos la iniciativa de los tipógrafos y felicitamos al obsequiado.

Se encargaron de la entrega del re trato don Aristides Sánchez, don Antolín Chinchilla, dón R. Alpízar, don Víctor Castro y don José R. Porras.

FUME CHUECOS DE VENTA EN LA MARINA

Hospital de San Juan de Dios

FATRADAS

Cristina Gamboa, San José. Rubén Sanabria, San José. Delfina Sáenz, San José. Piedades Guerrero, Puriscal. Munuel Retana, Puriscal. Eloisa Campos, La Uruca. José L. Rojas, La Uruca. Juan Mena, Orotina. Juan R. Retana, Alajuelita. Apolonia Sandi, Sta. Ana. José Qui rós, Paraíso.

SALIDAS

Fernando González, San José. Maria Inequen, San José. Leonor Esquivel, San José. Oliva Se gara, San José. Bienvenida Quesada, Mata Re-donda. Ramón Chaves, Atenas.

TIP.DE SAN JOSE